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有人說饞人愛喝湯，我就是。從小就喜
歡喝湯，雞湯、魚湯、骨頭湯、麵湯、肉
片湯、疙瘩湯，除了迷魂湯外。
夏末秋初，應小學同學之邀，去武漢三

峽遊玩，在同學的準親家家裡，品嚐了一
碗正宗的武漢砂鍋煲湯，那味道，好喝，
難忘。
我們是在武漢報的旅遊團，同學的女兒

已經在武漢當地為我們辦好了一切手續，
定好中午發團，直接去宜昌坐船。我也就
此機會邊遊玩，邊與同學一起，順道為她
女兒相相婆家。

其實我的目的就是為了玩，相家的事與
我沒關係。兩個孩子大學時一見鍾情，自
由戀愛，柔情蜜意了好幾年，馬上畢業
了，應男孩的父母盛情邀請，同學硬是拉
上了我，旅遊加相家，我就厚着臉皮應允
了。高鐵很快，半天時間到武漢。一出站
台，就看見同學女兒和男朋友在招手，看
見親人了，高興啊。坐着準親家大哥開的
車，半個多小時把我們接到了他家。

家裡收拾得很乾淨，窗明几淨，整潔溫
馨。客廳面積不大，佈置得簡約明快，沙
發上方一副裱好的手工十字繡鏡框，「一
帆風順」四個字，寓意着家庭和美，吉祥
如意。牆角一隅的方几上，一盆蘭花長滿
嫩綠的花箭，高雅清麗，蓬勃欲出，彷彿
在歡迎我們這遠道而來的客人。雨後的窗
外，一棵高大的桂花樹芬芳馥郁，花香撲
鼻，樹下竹椅上有位老人在看書，人閒桂
花落，巷靜書墨香。空氣中透着清新和濕
潤，一種愜意的舒適感讓我忘記了旅途的
疲勞。
準親家夫婦熱情地招待着我們，又在廚

房忙碌着燒菜做飯。此時，同學的女兒和

男朋友帶着我們參觀臥室和餐廳。我說客
人不能隨便進入主人臥房的，不禮貌。小
丫頭笑着逗我們︰既然是相家來了，犄角
旮旯都得瞅瞅，免得老媽心裡不踏實。說
實話，看到人家的臥室，心裡對女主人又
敬佩了幾分。
一進房間給人的感覺很安寧，雖然沒有

豪華的寢室傢具，也沒有高檔的床品飾
物，普普通通的小臥房佈置得雅致精妙，
舒適利落，床品飾物的顏色與傢具格調的
搭配特別協調，尤其是床單，鋪得見稜見
角，一絲褶皺都沒有，讓人看着就舒服。
出房間，我笑着對同學女兒說：「丫頭，
這婆家我先相上啦！」女孩偷着拉緊我的
手，在我耳邊悄聲叮囑我：「親姨，使勁
替我多說好話，讓我媽放心。」我捏了下
孩子的手，心裡熱熱的。

孩子也許不知道，她的父母已經認可了
女兒的婚事，只是嘴上始終沒吐口。來時
在高鐵上，同學已經把女兒的情況告訴了
我，他們夫妻一直擔心離家太遠，照顧女
兒不方便，還有就是男孩家條件不是很
好，怕女兒婚後受委屈。做父母的為孩子
考慮得比較多，尤其在人生大事上，父母
的這些顧慮也是舐犢之情的真情袒露吧，
懂事的女兒也一點會曉得。
「來，先喝碗湯」。準親家大嫂用標準

的武漢話熱情地招呼我們。論年齡她年長
我們一歲，但看起來比我們年輕好多。個
子不高，皮膚白皙透亮，烏黑的鬈髮很隨
意地盤在腦後，長長睫毛下，一雙溫柔的
眼睛裡帶着如水的溫柔，讓人頓感親切。

我也不會客套，起身坐在典雅厚重的餐
桌前，也許是真的餓了，當一大碗冒着熱
氣、散着濃香的排骨藕湯端在我面前的時

候，突然感到視覺、味蕾極度靈敏起來。
透過餐廳玻璃吊頂燈灑下的柔光，骨湯的
香氣氤氳着，立刻把肚裡的饞蟲勾出來
了，顧不得矜持，端起碗美美地喝上一
口，爽！好喝極了！濃濃的湯汁清淡爽
口，不油不膩，細細品來，有一股淡淡的
藕香在嘴裡回味。夾一塊藕入口，酥糯軟
滑，心暖身暖，喝上這麼一碗藕清甜、肉
香濃的排骨藕湯，此時，你也會愛上這種
享受。平日裡在家對這其貌不揚的藕總是
不屑一顧，即便是在飯店見到，也很多是
一道加了餡的甜品，真沒想到這再普通不
過的小玩意，竟可以做出這樣鮮美無比的
湯來，此時，對這不起眼的藕兒竟肅然起
敬了。
桌上，同學的女兒告訴我們：為了熬這

鍋湯，她準婆婆昨天整整忙了一天，去市
場精心挑選上等的排骨、鮮藕，回家洗淨
浸泡，用炭火、砂鍋，大火熬開之後，改
用微火熬製七八個小時，直到把湯裡的排
骨煨得酥軟，把藕煨得甘美，一鍋湯汁濃
郁的排骨藕湯就好了！這是武漢人在家接
待貴客的必備菜，也是最隆重的禮節！
武漢之行，難忘青山碧水，難忘三峽大

壩，更難忘那碗暖人的排骨藕湯。

嶺南影視界好熱鬧
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特朗普又計錯數
特朗普很多戰略決
策，都抄襲前總統里根

的做法。里根當年對蘇聯發動了星球大
戰，強迫蘇聯進行軍備競賽，其結果是
使得蘇聯經濟崩潰，終於在1991年被
瓦解了。特朗普最近在俄羅斯附近大量
保存隱形戰機F35，並且在歐洲部署中
短程導彈，接宣佈退出「中導協
議」，公然要和俄羅斯進行一場軍事競
賽。俄羅斯總統普京並不是勃列日涅
夫，他精於計算，用最少的本錢，可破
解美國的天文數字的先進武器計劃。
隱形戰機F35的開發計劃，研究費用
超過了二千億美元，現在還有許多細節
沒有完善，需要繼續投入資金，研究費
用超出預算勢在必行。特朗普又要極限
對中國施壓，發動貿易戰，對中國部分
商品增加關稅百分之二十五，這必然升
級了美國工業的生產成本和美國的消費
物價，因此，美國的通貨膨脹率明年有
機會達到百分之四，如此一來，美國聯
邦儲備局將會再度加利息兩厘，美國的
財政赤字明年可能達到一萬六千億美
元。普京窺準美國的實力不足，尤其是
財政赤字是最大的弱點，如果與美國進
行軍事競賽，俄羅斯將會使用低成本的
新型雷達系統和中短程超高速度導彈進
行應對，就可以刀仔鋸大樹，讓美國陷
入經濟和財政的危機。
F35其實是一種非常昂貴的隱形戰
機。每一架戰機的造價為1億美元，美
國已經生產了四百架F35戰機，列裝美
國的海陸空三軍，投入資金四百億美
元。今後還會繼續擴大F35戰機的陣
容，耗費更多的軍費。美國為了減少自
己的負擔，已經迫使自己的盟友投入和
分擔F35戰機的研發費用，英國承擔費
用為20億、意大利10億、荷蘭8億、
土耳其1.75億、澳洲1.44億、挪威1.22
億、丹麥1.1億、加拿大1億美元。
俄羅斯應對的辦法，就是生產反隱
形戰機的雷達。投資很少，立即把美國
的F35戰機的兩千五百億美元的軍事計
劃破解報銷了。今天美國的軍事和經濟
上的實力，今非昔比，遠遠不及上世紀
八十年代。特朗普刻舟求劍，以為照搬

上世紀八十年代的政策，就可以制服普
京，結果自己反而跌入普京「軍事上不
對稱競爭」的陷阱裡。進行軍事競賽，
輸家可能是特朗普。
美國飛機隱形並非真的看不到，而

是其雷達散射截面積（RCS）——即
被雷達捕捉到的「影像」相對較小。飛
機要達到隱形的目的，就要在減少被雷
達捕捉到的「影像」上下功夫。減少的
辦法主要有兩種：一是通過精心的外形
設計把雷達波反射到其他方向，而不讓
其返回到對方的雷達上；二是盡量採用
吸波材料和吸波塗層。俄羅斯已經能夠
製造出米波雷達讓隱身飛機無所遁形領
先世界同類產品。傳統的兩坐標米波雷
達，如俄羅斯P-14「高王」雷達，只
能提供空中目標的距離和方位資訊，無
法提供高度資料，實戰中必須依靠測高
雷達等輔助手段。為克服這一缺點，俄
羅斯新發明的「天空-Y」雷達採用機動
式米波三坐標方案，兼備測距和測高的
功能，不僅能夠獨立提供高度資訊，還
可以獲得方位、角度測量精度，有效解
決了低仰角測高的問題。
「天空-Y」雷達在抗干擾方面取得
突破，它可在高強度電子對抗情況下準
確識別、測定及跟蹤隱身飛行器，並向
防空系統或自動化指揮系統傳送目標資
訊，以便將目標精準擊落。「天空-Y」
雷達的列裝，說明俄方已攻克了抗干擾
這一技術難關。「天空-Y」雷達另一個
突出特點是探測威力大，可及時跟蹤高
度75公里、600公里外的各種飛行目
標，包括隱身飛機、巡航導彈、小型飛
行器和高音速彈道導彈等，並能利用先
進的敵我識別系統判定目標的國籍，並
自動接入各部隊的指揮系統。
此外，「天空-Y」配備的自動化適

應系統，具有較高的戰術性能，可全
天候高效監控幾百公里處的空情，使
「隱形殺手」無所遁形。俄羅斯開始
出售S400反隱形戰機和導彈的系統，
大量賺取外匯收入，作為軍費的補
充，土耳其和印度都成為了S400買
家，有力破壞了美國的外交爭取結盟
對象計劃。

每年的九、十兩
月，全中國到處好天

氣，也是一年中會議和活動的高峰，今
年，嶺南的影視活動好熱鬧！佛山舉行
兩年一次的第27屆金雞百花電影節，
幾乎同時，香港舉行電視劇華鼎獎。影
視界的同行們兩邊跑，要走紅氈的明星
們，更是忙乎到馬不停蹄。
去佛山坐專程大巴，下午二點開
車，車行四個鐘，加上過關、堵車，到
酒店已經是夜晚八點，足五個鐘。第二
天，參加完電影文學論壇就趕回香港，
為免四小時的長途大巴，決定改乘香港
高鐵，佛山離廣州高鐵南站很近，只半
小時車程。廣州南站大得像廣場，人很
多，從來沒有去過，完全不知門路，眼
看就要開車，好在三個金雞百花的「小
天使」幫忙，否則真趕不上火車。
坐慣了香港直通車，從廣州到香
港，上車可以吃一餐飯、睡個覺、再看
會兒書。坐上了香港高鐵，剛喝了半瓶
水，人還沒有坐定，廣播已經通知：前
面到達終點站「九龍西」。
回到香港，約見來自京城參加華鼎
獎的同行朋友，又接到通知，廣州還有
一個粵港澳大灣區電影之夜，這個「之
夜」會上，有重要消息宣佈：在廣東成
立一間電影學院，這是華南地區第一所
專業電影學院，由中國電影家協會、廣

州市政府、珠江電影集團、博納影業聯
手打造。隨粵港澳大灣區國家戰略的
實施，廣州的發展和粵港澳大灣區緊密
相連，用影視文化連接一條粵港澳大灣
區融合發展的紐帶，確是一個好意念。
粵港澳大灣區將會成為中國電影的

一支重要力量。香港有多年拍攝電影經
驗，有各類影視專業人才乃至精英；廣
東有資金、有政府支持，有長遠目標、實
力雄厚；嶺南文化獨特鮮明，獨樹一
幟。持續穩定產生優質內容，持續批量
產生優質影片，有一支能戰鬥的隊伍，
拍出好電影，必須這三者結合，而大灣
區完全具備條件，培養出人才隊伍，使
粵港澳大灣區成為中國電影的一支重要
力量。香港影業界將更加雀躍，以後，
香港電影人不需要再到北電、上影等學
校尋求合作，在廣州就能找到有本地方
言、了解嶺南文化的青年演員和合作團
隊了。
中國今天的電影院已是全世界最現

代化、技術領先，但是當下的中國電影
在技術規格上，還不能符合電影院的配
置，當代電影人的一大使命，就是要在
電影製作技術上跟世界一流市場看齊，
敢於跟荷里活大片競爭。
將大灣區的文化產業遠銷全球，重

振粵語電影在全球的影響力，指日可
待。

需要「減重」
這兩個字，到目

前為止，我也敢說跟我沒有關
係，不是我要宣示自己的身形有
多好，只是從小到大吃很多也不
胖。但對於某些人來說，特別是
外國人，他們一般的身形也比我
們中國人龐大。
最近看了一個電視特輯，裡面

是專題報道肥胖的人如何過生
活。看見這個特輯的主角是一個
三十五歲的女性，她的體型就好
像很多人說的某種品牌輪胎「米
芝蓮」的形態，就是身體每一個
部分也膨脹起來，體重六百六十
磅。我看見這個肥胖的女性有這
樣的重量，簡直不敢相信，雖然
體積龐大，但實際上嚴重影響日
常的生活。她已經連續三年躺在
床上沒有外出。而這個特輯，就
是去報道她決意要做手術去減除
多餘脂肪，希望可以改善生活。
原來這些超級體重的人，不是

說要做手術便可以做到，是需要
專業醫生給他們兩星期時間，只
吃一些流質食物，看看他們有沒
有減輕體重的跡象，如果沒有，
便不能動手術。好在這個特輯的
女主角經過兩個星期之後體重減
輕十磅，她更滿心歡喜地知道自
己可以做這個手術，但她又開始
擔心另一個問題，因為其實做每
個手術也有風險，她也知道可能
做這個手術還會送上自己的生
命。但她也決意要嘗試一下，因
為知道自己如果繼續下去，每天

躺在床上，行動非常困難，這樣
可能有一天也會很快離開這個世
界。而且她說：「我不想再停留
在這個體重的情況，要展開新的
生活。」
我們一般人的行動也是輕而易舉，

但對於這個有六百六十磅體重的人來
說，原來要從家裡去醫院已經用上萬
般努力才可以做到。就好像第一天，
她要去到醫院檢查，她要用兩支
柺杖，一步一步行出家門，但每
行三、四步之後，她的家人便準備一
張椅子跟她後面，當沒有氣力的時
候就讓她坐一下休息，如是者用了大
概十分鐘，才可以從家門行向汽車門
前。但要上汽車對這個女性來說也談
何容易，看她鼓起最大的力氣，先
把左邊的身體嘗試坐上汽車椅子，再
由家人把她另一半身軀推進汽車內，
整個行動就好像年老的人一樣，非常
不方便。
另一個令我覺得身形這麼重的

人舉步也很吃力的畫面，就是她
在醫院要踏上只有大概兩吋高的
磅，她也覺得非常辛苦才可以整
個人站上去，可想而知身形肥胖
的人，有這麼嚴重的問題影響他
們的日常生活。經過多個月時
間，她終於完成手術，身形明顯
瘦削了，體重也減了一半，大概
三百多磅，雖然這個重量對一般
人來說也非常大，但對於這個特
輯的主角來說，最基本的生活已
經算是行動自如。所以我們在生
活上也應該選擇適當的食物才可
以保持健康的體魄及身形。

超重人生

這幾年，山火的新聞
特別多。以前當然也有

山火的新聞，在香港，九龍的山上出現
火龍的新聞，也偶有所聞，多數都是登
山客不小心丟棄煙頭或是祭拜親人時，
留下的火種。但這幾年，美國和歐洲都
出現山火的新聞，而且都會造成民眾的
死傷。前些日子，美國總統特朗普還責
備加州的山林管理不善，還說不把預算
發給該州。
山火的出現，應該是人類從穴居時
代茹毛飲血發展到利用火種來煮食，減
少消化時間和疾病的起源。因為人類從
山火燒過的動物中，得知食物不但更易
咀嚼，而且更為可口。
香港的山火都沒有釀成大災，原因
相信是香港的山上，沒有像歐美般的大
面積森林，燒的多數是草叢而已。但在
歐美，燒的卻是樹木，而且一發就很難
收拾。

奇怪的是，像美國的科技那麼發
達，武器的創造又是那麼超級，導彈是
那麼精準，為何卻沒有發展出一套撲滅
山火的完善系統？為何沒有投入更多的
人力物力來研發撲滅山火的科技？難道
是因為武器既可以使美國成為世界霸權
的盟主，還可以靠輸出武器來賺大錢，
而研究山火的撲滅卻無利可圖？
難道山火不可能預先作出預防？應

該是可以的吧，因為只要秋高氣爽的時
節來到之前，就可預先得知山林一定處
於乾燥的環境中，那麼，可以灑水讓林
木潤濕，就算森林的面積太大，也可以
在有民居的附近進行灑水吧？
既然可以在空中灑水去滅火，就可
以空中灑水去預防了。不知在科學上這
道理是否成立？人類缺水時都可以用人
造雨方式來讓天空下雨，為何森林缺水
不可以用人造雨來降低乾燥造成山火的
風險？
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我的兩位朋友Irene和Flor-
ence是法住機構的學員和成

員，並在機構內修讀一些與文史哲有關的課
程。我聽她們提及此團體已有多時，Florence
年前更送贈了數本由「法住」出版的書籍給
我。不過，坦白說，我對「法住」仍是沒有
太多了解。最近，「法住」有一個大型的演
藝活動，兩位小姐邀請我出席，以便讓我好
好地認識一下她們到底在校內學習什麼和此
校在文化展現和演藝表演的造詣。
原來「法住」是一所由數月前去世的思想

家和教育家霍韜晦教授在一九八二年創辦的
多功能的教育團體，涵蓋範圍包括學術、教
育、出版、慈善等，目的是要令世人認識、
學習和承傳東方文化的精神價值。霍教授師
承當代儒家學者唐君毅先生，致力推動中國
文化、歷史、哲學和佛學。他以「法住」為
其創辦的學會之名，寓意是要將「一切有價
值的文化、一切真理都要永遠活下去」。因
此，他在一九八七年再創立法住文化書院，
我的兩位小姐朋友便是在書院內修讀與中國
文化有關的課程。後來，他再創「喜耀文
化」。因此，會內的兩項表演藝術團體——
合唱團和話劇團都是以「喜耀」為名。

是晚兩個演藝團體均有表演，Florence更是
合唱團的一員。我和Irene坐在台下「貴賓中
之貴賓席」，欣賞Florence和她的團員演出。
她們唱了三首歌曲：《風骨》、《古道場》
和《永遠都是愛》。三闋歌詞均由霍教授創
作，他更是首二曲的作曲者。個人特別喜歡
《古道場》的音樂和歌詞，將古道場承載的
「萬千風雨，世事黃粱」的悲壯通過歌聲表
達出來。
下半場的表演項目是由喜耀話劇團演出的

性情劇《仁風萬里——鄭和下西洋的故
事》。我孤陋寡聞，不認識什麼是性情劇，
故先向Florence請教。她說︰「性情劇原為
『喜耀生命』高階課程學員鍛煉自己成長，
體驗人生的一部分。演出不注重舞台技巧，
強調的是真誠投入，以及感人肺腑的情節和
對白，故也有人叫它作『誠劇』。我們希望
通過排練和演出，讓大家深深感受到性情的
力量和中國文化的內涵，令生命得到啟發和
轉變。劇團相信人人都有光明的性情；而光
明的性情會帶來喜耀的生命。因此，與其說
我們是在演戲，倒不如說大家其實是在感受
生命。」
劇團曾演出的劇目都是以受後人敬仰的中

國歷史人物為主人翁，包括于謙、譚嗣同、
張巡、子路、戚繼光、歐陽修、信陵君和晉
文公。這些劇本都是短篇創作，全都收錄在
已出版的《喜耀性情劇作集》之內。
至於《仁》劇所講的，是鄭和第三次下西
洋到錫蘭山，以中國人的仁風感動本來欲置
他於死地的錫蘭王。鄭和化干戈為玉帛，在
海外宣揚中國人的仁義精神。儘管劇中演員
和幕後工作人員均非專業，但大家都懷一
股誠意創作一台戲。我特別欣賞服裝製作，
因為都是由團員一針一線地縫製，可見所費
心力之巨。

喜耀．性情劇

難忘武漢那碗煲湯
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童年時的香港人口哪有今天的多，發展稀疏；
屯門當時只是個臨海小鎮，去得最多的是靠近的

19咪半容龍海浴場，那時夏天幾乎每星期必去，祖父開他那輛
黑色老款賓士房車，將我們姐弟塞進去，從暑假前到暑假後，整
個夏天在海水裡成長；之外便是屯門青山山腰上香港歷史最悠久
之一的佛寺：青山禪院。
那時我們不叫屯門，那是它的老名。我們就叫青山，仔細點叫

青山新墟。屯門是政府加速力度發展的新界衛星城市，重點：荃
灣、沙田及青山，將古名再用；不叫青山而叫屯門。
相信棄青山，改用古名屯門，另有因由；當年香港唯一一所精

神病院建立在青山新墟一旁，今天屯門兆康苑、青松觀附近，簡
單以地取名：「青山醫院」。多年來港人從青山醫院，慢慢稱為
青山，不單止；罵人話：入青山，相等發神經、精神病。如果當
年沿用青山這個名字，「去青山」、「入青山」、「住青山」，
全數等同咒人患上精神病，怎得了？
曾經我愛青山這個地方，也愛這個簡潔直接的名字，皆因童年

及少年期不少快樂回憶關係青山。那些年學校每年春、秋二季旅
行哪有今天學童的幸福？上海、東京、倫敦……發夢！
那時學校旅行，參觀維港並海運大廈、可口可樂或維他奶汽水

廠、華僑日報報社等等已近小學畢業，從小去得最多：青山寺。
青山當時屬元朗區，同區旅行對校方在管理上較容易。當年交通
的困難跟今天的方便不可同日而語，輪候巴士頗需時。青山寺除
了禪院可參觀，整片遍植松樹、遍佈大石的山嶺成為孩童的我們
奔跑、爬樹、捉迷藏的好玩處。
至吸引，半山亭旁有私家禪修處，園林景色樸實不凡，奇石盆

栽無數，花園望海，那時屯門哪有高樓大廈？向南邊望去，下面
是了無人煙蝴蝶灣，海對岸是大
嶼山，尤其東涌，山光水色既美
且靜；就是今天風景與環境隨發
展巨變，但回憶寶盒裡，鑲入永
恒；我認識「靜」這個字的真正
意義。
從半山亭往青山寺向上行，必經

山門「香海名山」牌樓，背面便是
馳名「回頭是岸」四個大字，這是
另一個故事，下回分解。
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